

confianzas y quien habia de sustituir por él en la manutencion del Oratorio como lo cumplió hasta que murió este año de 51 siendo Presbítero. Diéronse los últimos abraços, y el Padre pasó con presteza para México donde por estar la embarcacion muy de peores para partirse, tuvo lugar muy escaso para sacar las licencias del Señor Virrey y Santa Inquisicion para emprender su viaje. Desde México escribió á su hermano diciéndole: "Manana salgo para mi destierro en que espero me favorezca el Altísimo por los méritos de mi Padre San Pedro y San Felipe Neri cuya gloria desea extender este su indigno hijo. Tener grande ánimo que Dios nos quiere mucho, y fia de nuestros débiles hombros grandes empleos. A nuestra Madre y hermanas que ataban á Dios porque se sirve de sus cosas que es gran merced, y no á todas ni á todos hace Dios tales mercedes: que no se dejen llenar de la parte animal, sino que se alegren en el Señor que les ha de asistir y llenar sus corazones de muchas consolaciones, y han de bendecir con mas afuencia al Señor cuando vean las obras de sus manos por tan ruines instrumentos. Hizo su camino hasta la Veracruz á donde llegó dia primero de Mayo y dilatándose algunos dias la embarcacion por los vientos tuvo lugar de despedir la última despedida del mas pobre hermano que se hallaba entre los Ynfieles de la Provincia de Texas, y porque las temerarias que sus letras me causaron sean de participantes impreso su carta á la letra:

"Viva Jesus, muy amado hermano, y lleno tu corazón al recibo de esta de su mas fino adobado amor mas fuerte que la misma muerte, que si esta divide una sola vez los cuerpos de sus almas, el Santo Amor nos trae que vivamos en continuo sacrificio dividiéndonos en tan grandes distancias como acarrean nuestros ministerios y vocaciones. Estoy de proximo ya despachado en este Puerto de la Veracruz, víspera de la Santa Cruz cuya invocacion es nuestro tesoro: ¡ que alegres debiamos estar cuando con Cruz encontramos! Todo el Infierno junto se ha conjurado para impedir este viaje, sin duda barrunta se titian á deshacer sus obras y que ha de venir de la fuente el remedio. Los amigos y contrarios por varios modos tiran á impedir con buenos dorados pretextos la embarcacion; mostráronse

esquemas en la despedida los del Santo Colegio á quien tanto he amado, sino es el pobre Donado á quien hallé Meno de boca del cielo. Básteme á mí la obediencia de mi amada Congregacion, bendicion de mi Confesor y parecer de Hombrés desinteresados. A mi Padre amado Fray Antonio Morgil que ahora más que en otra ocasion necesito de sus oraciones, y de sus Siervos del Señor que los considero mas allegados á su Magestad y amigos á latere por tenerlos en el ministerio Apostólico in re. Quien pudiera ir besando y regando con lágrimas las santas huellas que imprimen para buscar esas agraciadas margaritas mejores que las del Oriente. Dichosos trabajos felices fatigas, venturosos hambres, soledades amorosas, tristes desiertos los padecidos por Cristo y por sus amadas almas. Hasta la hora presente parto á la Europa amigo encogido por mis culpas, temiendo no me suerva el Mar hasta el abismo, á llorar y gemir en los agujeros de la piedra y sepulcro de mi Padre San Pedro pidiendo muerte salvacion y de todos, y que encienda en todas las Sagradas Religiones y Eclesiasticas estas el primitivo fervor y que quita das todas controversias vamos á un fin, y nos ayudemos unos á otros. Lastimamos mucho ver divididos los Reyes y Principes Cristianos aniquilando las fuerzas que podian emplear en destruir los enemigos de la Iglesia derramando cruelmente unos contra otros su sangre sin fruto, que por eso la Iglesia pide la paz entre ellos y concordia; Por ventura no es mas lastimosa la pérdida que experimenta la Iglesia en la division de los Institutos? (Aqui lamenta lo que en este mismo tiempo sucedia y no ignoran los que sin pasion advierten los sucesos) Prosigue diciendo: Ahora Dios á todos los entendimientos, pues los puros que dan y lo que gastan para asentor puntillas, si se convirtieran en promover el bien de las almas de otra suerte estuviera la Iglesia, y mas poblada y amparada las Almas. Corto el hilo á esta historia porque todo se convierte contra mí, mirando que es de dos filos la divina palabra, y que la pluma se convierte en penetrante saeta cuando me veo comprendido en los defectos que atomo, y contaminado con mayores culpas. Por mi culpa padecer la Iglesia y se respriada la caridad en America, temo no pase á Honar de honores los Mares, y á manchar la Europa con mis iniquidades para que en todo el Orbe sea patente mi presencal malicia. El Señor mise

á su agraciado Corazon para hacer con nosotros conforme á sus altas y grandes Misericordias, el te consense en su Santo Amor y vocacion muchos años. Nueva Veracruz Mayo 2 de 1718, Fr. F. M. tu hermano Juan Antonio Perez de Espinosa. ¡ Que cierto es que de la abundancia del corazon salen las palabras á la boca y aun son tambien nacidas del corazon las expresiones de la pluma! Moraba en el corazon de este Varon piadoso el mayor bien de la Santa Iglesia, sus palabras eran al mismo blanco á que dirigia sus obras.

Capítulo XVI. Embárcase para España, llega á Cádiz, pasa á Madrid, vuelve á Cádiz y en qué se ocupó en este Puerto.

Acomodé por símbolo propio de nuestro Héroe algunas especialidades de la Golondrina en el Capítulo nuevo: viéndole ya engolfarse en alta Mar, me ocurrió la industria de que se vale esta Ave peregrina cuando en el bajel de sus alas transita los Mares, y es que lleva entre sus pies un leno tan ligero como proporcionado á sus fuerzas, y en viéndose fatigada se deja caer sobre las olas, y se mantiene sobre aquel pequeño báculo hasta cobrar aliento para continuar su derrota.

Nuestra mística Golondrina imitó la prudencia de esta Ave esquivando el tiempo de ir á invernar á otra región, y llevó en los pies de su alma, que son los afectos el báculo de la Cruz, en que descansaba su espíritu cuando las inexcusables molestias de la navegacion le fatigaban el vuelo con que sus ansias apetecian llegar al Puerto. Desde que se embarco en la Veracruz no tenemos mas noticias de lo que le pasó en todo el viaje que las que deja la Nave en las salobres aguas, que ni el Sabio Salomon descubrió sus sendas por no quedar señales, y á mí faltarme instrumentos de toda esta derrota. Únicamente me encontré en una carta del año de 20 que el día 16 venise y seis de Julio predicó en el Golfo en fiesta que se celebró en el navio á honra de Señora Santa Ana con mucho júbilo de los navegantes, esperando de la proteccion de esta incomparable Matrona la prosperidad de su viaje. Despues de dos meses de navegacion pluvia llegó á la ciudad y famoso Puerto de Cádiz, y dando gracias al Señor que le había sacado de la nave con salud, se fue cuanto antes fudo al Oratorio de su Padre San Felipe Neri, reciente en aquella ciudad, y allí como noticié despues encontró en los Padres de aquella Congregacion todo favor y fraternal cariño. Detúvose allí algunos dias y cuando

fue tiempo de pasar á la Corte de Madrid á los negocios que llevaba hizo su viaje por la muy noble ciudad de Córdoba. Fuese luego á hospedarse en el Santo Oratorio de San Felipe, y fue extraordinario el amor con que lo cotejaron aquellos Hijos de la caridad del Santo, ofreciéndole todo su empeño para lo que se ofreciese, y dándole cartas de favor para sus parientes en la caminata, con que les hicieron al Padre, y su joven compañero todo cortejo en las posadas. No se detuvo allí por ir acompañado desde la embarcacion con unos caballeros que iban de estas Indias á la Corte. Llegó á la Coronada Villa de Madrid á 15 de Septiembre del mismo año de 1718, y como escribió el día 17 todo el tiempo se iba en sondear de quien valiese para el buen éxito de su negocio "Las cosas de nuestra España (dice su carta) están tan turbadas y confusas que apenas hay cosa que no mueva á lástima; los lugares exhaustos llenos de pobreza y calamidades, que está todo esto para huir de estos Reinos. Dios nos mire á todos con ojos de clemencia, que todas son calamidades miserias y violencias cuantas encuentran nuestros ojos. A el Santo Patron de esta Villa San Ysidro, y su Santa Esposa Maria de la Cebtera, cuyos cuerpos se veneran en su Iglesia he encomendado á mi amada Madre y Familia para que Dios nos haga santos y nos veamos juntos en el Cielo para donde nacimos, dándonos sus auxilios, salud y gracia para emplear nuestra vida en su santo amor." Perseveró algunos meses en la Corte y presentado su Memorial se ofrecieron muchas dudas, y cuando pudiera verse facilitando el negocio murió el Presidente del Consejo de Indias y se mudó casi todo el Featro. Presentóse al fin el Memorial al Rey Nuestro Señor que estaba en el Escorial, y con sus enfermedades no se dió la menor precedencia. Con esto se resolvió el Padre Juan á dejar por entonces suspenso el negocio por los motivos que insinúa en su carta: "Yo me hallé, dice, con el temperamento tan rígido, los aires tan sutiles, que con haber tomado camisa y una solapa de paño de Segovia en dos dobles y el braceo en medio del cuarto, ni se pudo tolerar el golpe de resfrios y catarrus fuerte sin calentura, aunque sin cama se pasó; pero ni se podía dormir ni comer. Fluve pues de salir de Madrid con consejo de los Padres Diligentes y otros prácticos, porque con la enfermedad de Nuestro Rey todo estaba en calma y los gastos son allí crecidos. Salí de la Corte, porque en la Corte se escondió la Estrella como á los estagos Salí de la Corte por no perder la vida y guardarla para lo que Dios quiere. Salí de la Corte porque Dios me llamaba á este Puerto de Cádiz para lo que ahora experimento; pues estando allí pegada la lengua al paladar, sin aliento, sin salud y sin espíritu, entrando aquí comencé á